
编辑同志：
重庆是著名的山城、江城，主城都市区“两江四

岸”是重庆“山水之城”的核心地带，也是城市发展的

主轴。

2019年末，重庆启动了“两江四岸”“十大公共空

间”建设，包括长滨路珊瑚公园片区，九滨路九龙滩公

园，南滨路雅巴洞湿地公园，二塘滨江公园，北滨路相

国寺码头，盘溪河入江口，江北嘴江滩公园，沙滨路磁

器口滨江段，嘉滨路李子坝公园，巴滨路花溪河入江

口。不知这些公共空间打造得如何了，是否能满足市

民锻炼、亲水、憩息休闲功能？

热心市民刘渝
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□本报记者 黄乔

重庆货车司机唐某觉得冤，原
来他掉进了保险合同的坑里。

去年5月4日，唐某拉着满车
的货，从南坪一路开往江津。当天
下午3点左右，眼看就要抵达目的
地，但“不知是开久了太疲惫，还是
不小心走神了”，唐某一个操作失
误，驾驶的这辆重型自卸货车在江
津区几江街道一路口失控，当场发
生了侧翻！

事故造成严重后果，不仅把公
路右侧护栏压垮一大半，还把杨某
的一辆东风标致小轿车压得“支离
破碎”。交警认定唐某在这起事故
中负全部责任。

双方协商赔偿中，最令杨某感到
意外的是，保险公司竟“搬出”了保单
中的一条免责条款，声称50余万元以
内不赔！几方无奈走上法庭。

法庭调查表明，唐某驾驶的重
型自卸货车所属公司的确在某保

险公司投保了安全生产责任保险，
责任限额为500万元。且保单中
确有一条特别约定：“事故财产损
失绝对免赔额为50.2万元。”

“白纸黑字，条款就是这么写
的，所以不能赔偿！”庭审中，保险
公司坚持主张按照约定免赔。双
方一时围绕保单合同唇枪舌剑。

“保单里面那么多字，你又不
提醒我，我哪里看得到！”唐某及其
公司对此条款均不予以认可。

最终，江津法院审理认为，保
单中“绝对免赔额50.2万元”的特
别规定系格式条款，涉及免除或减
轻责任，与对方有重大利害关系。
案件审理过程中，保险公司未提交
足够证据证明其已就该免责条款
履行了提示或说明义务。故应适
用《民法典》第四百九十六条的规
定，认定保险公司提出的免责条款
不成为合同内容。江津法院遂依
法判决该保险公司承担相应的赔
偿责任。

出了车祸保险公司不认账
原来里面藏着格式条款

□本报记者 郭晓静 崔曜 黄婴

“两江四岸”被喻为重庆“大客厅”，
带着市民的关切，重庆日报记者连日来
走访了部分建设中的“公共空间”，提前
打探重庆“大客厅”的未来模样。

慢行系统
运动增活力 休憩添闲适

1月6日，记者来到正在建设的江
北嘴江滩公园，长达6公里的岸线南
北延伸，记者的视野也豁然开朗。嘉
陵江穿城而过，两岸高楼鳞次栉比，黄
花园大桥、千厮门大桥飞架南北……

有山有水有楼有桥的江滩公园是
“两江四岸”公共空间的一个缩影。除
了上述元素，江滩公园还有极具山城
特色的步道系统，不同层次的步道让
市民活力运动、闲适休憩两不误。

根据《重庆市中心城区“两江四
岸”公共空间建设设计导则（试行）》，
步行道结合滨江景观、地形地貌、生态
环境和水文条件进行设置，根据标高
分为弹性道（175 米以下）、亲水道
（175 到 180 米）和活力道（180 米以
上）。弹性道无设置条件的特殊地段，
仅设置亲水道和活力道。其中，弹性
道宽度不宜大于2米，亲水道和活力
道宽度不宜小于3米，特殊情况下不
宜小于2米。

以江滩公园为例，该项目正在建
设一条标高为178米的亲水道，市民
不仅可以在此散步骑行，还能欣赏到
1000多株连片种植的日本晚樱林。

“将来成片的樱花开了，不论是身临其
境还是从江对岸观赏，都是不同的景
致。”在刚刚种植好的樱花林下，江北
嘴江滩公园项目经理赵建西憧憬着未
来樱花烂漫醉游人景象。

“长滨路珊瑚公园片区也有类似
的设计。”市住房城乡建委城市提升统
筹处相关负责人介绍说，在标高175
米的岸线上，珊瑚公园设置了宽度不
低于6米的亲水步道，满足市民亲水
漫步、自行车等多样化出行选择。沿
着这4公里长的亲水步道，珊瑚公园
将整合零碎的场地空间，让市民“动起
来”。

在江北嘴江滩公园，178米的亲
水步道往上，是标高190米的江滩公
园活力道。“项目完工后市民可以在这
条道上喝咖啡赏江景，还能游玩修复
后的古城墙，让生活节奏慢下来。”
赵建西指着正在铺装天然石材的步道
告诉记者。

其实在江滩公园最下方，还有一
条标高165米的弹性道。由于目前重
庆属于三峡蓄水期，弹性道位于水面
之下，记者还无法目睹真容。“等到春
天来临时候，弹性道就会浮出水面。
弹性道的铺装，我们在选材方面充分
考虑了耐冲刷、抗滑等要求，能够满足

‘弹性’功能。”赵建西表示。
“在十大公共空间建设的同时，我

们正在实施全线贯通滨江慢行系统工
程，并增加滨江与腹地地块连接，提高
腹地至江岸慢行通道的密度。”市住房
城乡建委城市提升统筹处相关负责人
表示。

亲水空间
春风生绿洲 可达又好看

在中心城区“两江四岸”标高175
米以下，与弹性道相伴的是消落带。
三峡工程冬季蓄水发电水位为 175
米，夏季防洪水位降至145米，水位落
差暴露出的土地就是消落带。消落带
形成后，原本生长在这个区域的大部
分植物，因为将近半年的时间深淹水
下而难以存活。失去植被覆盖的消落
带，不仅容易造成水土流失，还成了阻
隔市民下到江边的“屏障”。

因此，消落带治理是“十大公共空
间”建设的重点，设计者和建设者们一
直在实践中不断探索其破解之道。

“我们在水泥大网格里，用秋花柳
的藤条编织成了小网格，然后在藤条

上覆盖了10厘米厚的土壤，通过底层
的藤条生长将土壤‘固定’好，再在覆
土上栽种一些适合消落带生长的植
物，既美观，又能最大程度避免水土流
失。”中国十九冶集团有限公司重庆公
司副总经理、九龙滩项目经理陈光林
告诉记者，消落带通过生态治理，无论
是涨水还是退水，都能保持草甸和绿
树环绕的模样。春天来临的时候，沿
江消落带就像一条绿色的长廊，是一
条“连得上，到得了，留得住，看着好”
的风景线。

另一方面，城市和滨江之间的巨
大高差也是阻碍市民走进亲水空间的
原因。

记者在九龙滩公园看到，为了增
加亲水空间的可达性，这里增加了电
梯、台阶等设施，打通城市腹地与滨江
之间的“梗阻”。

事实上，可达又好能玩的亲水空
间的理念，正广泛应用于“两江四岸”

“十大公共空间”建设。
在巴滨路花溪河入江口公共空

间，从上往下增加了5个下江通道，并
预留公共停车场。这一段江面消落带
上也栽种了水生水杉、菖蒲等适应本
地气候和长江岸线微观环境的植物，
蔚为壮观。

人文江岸
看历史遗迹 赏人文风景

滨江公共空间不仅要向市民和游
客展示“两江四岸”的山水美景，更要
连接城市腹地的文旅景点，挖掘江岸
历史文化元素，让现实时尚与历史感
有机交融。为此，重庆“两江四岸”公
共空间因地制宜，做出了诸多探索。

故宫文物南迁纪念馆背靠长江，
与朝天门码头隔江相望，去年12月对
外开放后吸引了不少市民前来打卡。

“想不到长江边上还有这样的纪
念馆，青砖青瓦的建筑好看，通过建筑
里的文物还能一睹那段厚重的历史，
滋润当代人的心灵。”博物馆爱好者林
玥表示。

距离九龙滩公园不远处的九龙
坡建设码头，退役后的军舰166舰不
久后将在此与市民见面，成为重庆建

川博物馆聚落中的海军历史主题博
物馆。届时市民来到九滨路，不仅能
观赏江景，还能了解到我国海军的历
史。

在沙滨路磁器口滨江段，记者看
到全新打造的磁器口码头已有雏形，
目前正在进行绿化种植和石材铺装。

“我们脚下站的是正在重新建设的磁
器口码头，未来两江游的船舶可以停
靠在这里。”沙坪坝区住房和城乡建设
委员会工作人员刘家林介绍说，“磁器
口留下了诸如滨江古镇文化、工业文

化、抗战文化等历史遗迹，我们在思考
用‘一条线’横向把这些主题风貌遗迹
串联起来。”

刘家林所称的“一条线”，是条水
上交通线。等到相距不远的特钢厂两
江码头与磁器口码头建成后，旅客可
走水路一览嘉陵江人文风貌。

相国寺码头则考虑将其本身的文
化元素融入码头建设。比如，码头挡
墙上镶嵌相国寺时间轴，展现相国寺
的历史演变；通过地面铺装重现当年
市民齐聚相国寺祈福的“足迹”。

骑车跑步、喝茶聊天、赏花漫步、踏青玩水……在重庆，总有

一款理由吸引你到“两江四岸”——

记者替你打探重庆“大客厅”

□本报记者 郭晓静 崔曜

重庆市设计院与中国城市规划
设计研究院、同济大学设计院等设计
机构组成的联合设计团队，参与了

“十大公共空间”中花溪河节点、二塘
滨江公园、沙滨路磁器口滨江段、弹
子石节点的初步设计与施工图设
计。滨江公共空间设计的哪些细节
突出了人性化？带着市民的疑问，重
庆日报记者采访了重庆市设计院院
长徐千里。

重庆日报：如何增强滨水空间的
可达性与安全性？

徐千里：我们在设计中一方面通
过优化、深化滨江公共空间规划设
计，采取增建滨江下穿道、人行天桥、
垂直电梯等科学合理措施增强滨水
空间的可达性；另一方面通过建立多
层级的滨江步道、完善滨江无障碍设
施、护栏等基础设施，增强滨水空间
的安全性。

重庆日报：消落带治理如何满足
市民的活动需求？

徐千里：我们将在保证防洪安全
的前提下，遵循自然规律，结合三峡库
区特殊的水文变化特征，借鉴运用相
关专业团队的研究成果，采用先进的
固土技术进行消落带治理。我们选择
了符合消落带特殊生境的乡土植物种
类，营建动植物生境，修复消落带生

态。同时，要把这些技术措施与人的
活动需求、文化心理等特点紧密结合
起来，真正突出技术问题的人文价值
取向。

重庆日报：公共空间设计在文旅
融合方面做了怎样的探索？

徐千里：秉承保护传承与利用并
重的理念和原则，我们整理以沿江历
史建筑、历史特色遗存物等为代表的

“物质形态”文化载体，并加以活化利
用；保护与两江四岸历史沿革密切相
关的历史特色场所、历史特色建筑、
历史特色遗存物等空间要素；通过完
善服务设施，优化服务功能等方式活
化各类型历史建筑和历史特色遗存
物，并结合山水自然资源和历史文化
资源深度策划特色旅游项目，精心打
造城市文化名片。

重庆日报：城市腹地与滨江公共
空间怎样联系对市民最具吸引力？

徐千里：横向空间通过活力道、
亲水道、弹性道等滨江特色步道有机
串联，纵向通过重庆特有的山城步道
加强与腹地联系。我们在有关城市
设计中，特别注重与市民、游客活动
直接相关的公共活动空间的各种界
面设计。比如护岸、栏杆，挡墙、梯道
等看似纯功能性设施，通过更加人性
化设计，完全可以一改过去粗糙、冷
漠、混乱的形象，成为两江四岸新的
城市亮点。

滨江公共空间 设计处处强调人性化
——访重庆市设计院院长徐千里

本报讯 （记者 周松）1月11
日，本报民生热线报道了《曾家岩大
桥通车一周路面没有指示牌好难
找》一事，得到渝北区公安分局交巡
警支队高度重视，立即对附近道路
交通指示牌进行了完善。

1月13日，记者再次来到曾家岩
大桥北引道刘家台隧道入口附近道
路查看发现，新溉大道与兴盛大道交
接的路口附近的交通指示牌均已更

换了新的指示牌，指示牌上明确标注
了曾家岩大桥的方向。与此同时，记
者打开百度导航发现，百度导航也已
经更新了前往曾家岩大桥的地图。

车主陈先生表示，今天路过时
看到指示牌上写有曾家岩大桥方
向，才得知曾家岩大桥通车的消息，
希望相关部门今后都能及时随着道
路交通变化，及时更新指示牌信息，
以方便广大车主出行。

《曾家岩大桥通车一周路面没有指示牌好难找》后续——

交巡警：已经全部完善

2021年1月1日起，被称为中国第一法典的《民法典》正式

实施。《民法典》在哪些方面改变着我们的生活，重庆日报“民

生频道”和“民生热线”将持续关注，特开辟《身边的民法典》栏

目以飨读者。

这是重庆首例适用《民法典》
“格式条款”规定的案件。

《民法典》施行以前，《合同
法》相关条文对格式条款中免除
或者限制其责任的内容已有相关
规定，当事人可以申请撤销该格
式条款，也可以主张格式条款无
效。当事人对其主张承担一定的
举证责任，而法院需对其效力进
行综合认定。

今年实施的《民法典》对格式

条款做出了新规定，第四百九十六
条指出，如果格式条款的提供方未
尽到提示或说明义务，致使对方没
有注意或者理解的，对方即可主张
条款不成为合同内容。也就是说，
在此种情形下，法院无需继续审理
该条款的效力及解释等问题，亦无
需当事人承担任何举证责任。该
规定会更加有利于合同相对方行
使抗辩权，节省诉讼成本，更好地
维护合同关系中弱势方的权益。

法官说典

这事解决了

开
栏
的
话

身边的民法典

漫画/唐琳

▲

九
龙
坡
滨
江
路
，九
龙
滩
商
业
街
已
经
基
本
完
工
。

首
席
记
者

崔
力

摄/

视
觉
重
庆

▲1月6日，在沙滨路磁器口滨江段，记者看到全新打
造的磁器口码头已有雏形，目前正在进行绿化种植和石材
铺装。 记者 崔曜 摄/视觉重庆

▲江北嘴江滩公园已栽种好1000多株日本晚樱。
记者 郭晓静 摄/视觉重庆

新的指示牌上明确标注了曾家岩大桥方向新的指示牌上明确标注了曾家岩大桥方向。。记者记者 周松周松 摄摄//视觉重庆视觉重庆


